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　　諸位法師、諸位同學們，這次是我第一次來到金山寺。出乎我
想像之外，這個道場建立得這樣的莊嚴，無論在哪個方面，讓人看
到都能夠生歡喜心。有這麼好的修學道場，大家要珍惜，這個環境
就像開經偈上所說的「百千萬劫難遭遇」。修學凡是有成就的人，
沒有別的，他認識機緣，能夠抓住機緣，認真努力的學習，沒有不
成就的。成就時間長短在乎個人努力，如果是精進不懈，從理論上
講，凡夫作佛一念之間。如果不認識、不覺悟，回不了頭，那就是
無量劫。所以，時間在佛法上講沒有長短，《華嚴經》上佛告訴我
們，「念劫圓融」，一念不覺就變成無量劫。一念覺悟，你就成就
了。所以一生成就，在《華嚴經》上，善財童子給我們做了榜樣；
在《法華經》上，龍女八歲成佛給我們做了好樣子；在中國，禪宗
六祖惠能大師二十四歲明心見性，見性成佛，這都是好例子。世尊
為我們示現，學習了十二年，徹底放下，成就了。放下什麼？放下
妄想、放下分別、放下執著。我們才真正明瞭什麼叫佛法，什麼叫
世間法，只要有妄想分別執著在，學佛也叫世間法。如果你真正能
夠把妄想分別執著放下，沒有一法不是佛法；放不下，祖師常說，
哪一法是佛法。所以，佛法、非佛法是在我們一念之間，與外面境
界毫不相干，這個道理要懂。
　　我看這個道場非常歡喜，希望這個道場能夠把佛教本來面目恢
復。釋迦牟尼佛在世，一生，從三十歲示現大徹大悟、明心見性，
這就是成佛，而後一直都是教學，講經說法四十九年。七十九歲圓
寂，我們中國人算虛歲八十歲，一生教學，這個我們一定要認識清
楚。佛法是佛滅度之後一千年傳到中國，那個時候是漢朝明帝永平



十年，公元六十七年，今年是公元二００七年，六十七年傳來中國
，當時傳來的時候是教育。世尊一生，你看他的行誼，用現在的話
來說他是職業老師。我們後世，一直到今天也沒有忘記。但是如果
這變成迷信，我們稱釋迦牟尼佛為本師，根本的老師。我們自稱為
弟子，我們跟釋迦牟尼佛的關係是師生關係。菩薩、阿羅漢是世尊
早年的弟子，我們是現在的弟子。菩薩跟我們的關係是同學，我們
同一個老師，他是我們的學長，他在前我們在後。阿羅漢都是我們
的學長，我們是師兄弟，老師只有一個，這要搞清楚、搞明白。如
果我們把佛菩薩、阿羅漢當作神仙來看待，就是迷信，這是宗教。
同學們一定要曉得，佛教是教育，不是迷信，是釋迦牟尼佛的教育
，像中國歷代所傳的是孔孟教育，這個一定要搞清楚、搞明白。
　　儀規是大眾在一起生活、在一起學習必須要有規律，沒有規律
這個團體就亂了，佛家的規律稱為戒律。戒律是我們生活的規律，
這個要懂，跟儒家的禮樂意思是完全相同。儒教學重視禮樂，禮是
規矩，相當於佛教的戒；樂是音樂，相當於佛門的梵唄。梵唄是調
心的，我們人還有七情五欲，七情五欲凡夫都有，起來的時候，如
何把它平伏下來。人不能沒有七情五欲，但是不能過分，過分對身
心都有傷害，甚至對社會也產生妨礙。所以用樂調心，戒調身，一
舉一動都有規矩，這才是高等的文化，是一個和諧社會的好榜樣。
我們必須從自己身體力行，把它做出來。
　　佛教傳到中國，這是佛陀的教育，直接歸帝王管轄，所以這個
機構稱為寺。寺是政府辦事的機構，從前稱衙門。寺的長官稱為卿
，諸位念古書就曉得，中國從前是三公九卿。三公是皇上的顧問，
九卿是皇上的屬下，一級單位的機構。佛教到中國來，也變成皇家
一級單位機構。所以方丈、住持的身分等於公卿，地位是一樣的，
非常的尊貴。佛教的寺辦什麼？早年佛教剛剛到中國的時候，最重



要的工作是翻譯經典，像現在的國家編譯館一樣，它是這種性質。
另外一個任務是講解經典，指導大家修行。修行兩個字不要再會錯
意思，行是行為，起心動念是行為，言語是行為，我們身體造作也
是行為，行為有了錯誤，必須把它修正過來，叫做修行，這個要懂
。修行不僅僅是念佛、拜佛、誦經，實在話這都不是修行，真正修
行是把錯誤行為修正過來。
　　什麼是對？什麼是錯？標準是什麼？標準是經典。所以，我們
要依照經典所說，修正我們的思想、觀念、行為。經典、經論是修
正我們精神方面的行為，起心動念；戒律是修正我們言語、動作上
的行為。這個要搞清楚，要不然我們經都白念了。要像北師大門口
的標語，「學為人師，行為世範」，我們的起心動念、我們的言語
造作，都要給大眾做最好的榜樣，這是佛陀教育。不但給世間人做
最好的榜樣，還給天人做榜樣，還給鬼神做榜樣，要給九法界眾生
做最好的榜樣。九法界眾生見到佛的學生都非常尊敬，那我們自己
想想我們這個樣子，九法界眾生會尊敬我們嗎？但是要知道，只要
認真依照佛陀教誨學習，確實鬼神尊敬我們，天神也尊敬我們，因
為你確實是給他們做好樣子。
　　我剛才從天王殿進來，我們有很多領導在，我向他們做了報告
。寺院所供奉的這些佛、菩薩、羅漢、天神、鬼神，這些雕塑、繪
畫、藝術品，他們都是表法的，全都是教學，不是迷信。一進山門
，頭一個看到彌勒菩薩，彌勒菩薩教我們什麼？教我們笑面迎人，
見任何人都歡歡喜喜，「人之初，性本善」。大乘經教裡面佛常說
，常生歡喜心，法喜充滿，這是彌勒菩薩代表的，一進門就進入了
一個歡喜的處所，這個裡面沒有苦，離苦得樂。人要真正生歡喜心
，首先要能包容，所以彌勒菩薩肚皮很大，代表什麼？能包容，量
大福大，他表這個意思。中國塑造的彌勒菩薩是布袋和尚的形象，



布袋和尚出現在五代後梁的時代。他手上拿的不是元寶，元寶是錯
誤的，不是拿元寶，拿的布袋。他出去化緣，不管人家給什麼，都
丟到布袋裡，一律平等。背著布袋走，一個手拿一串念珠，稱布袋
和尚，他叫什麼名字沒人知道，大家都叫他布袋和尚。我們塑他的
形象，因為他的慈悲掛在臉上，一看就明白了。
　　有人問他什麼是佛法？他把布袋往地上一放，兩手攤開，一句
話不說。人家看那個樣子，放下，放下是佛法。放下之後怎麼辦？
布袋背起來就走，頭也不回。放下之後要提起，教我們這個意思。
所以，佛法就是放下，放下執著，我們對人、對事，對物不再執著
，就是阿羅漢，阿羅漢放下執著；菩薩放下分別；佛放下妄想。世
尊在《華嚴經》上告訴我們，一切眾生皆有如來智慧德相，但以妄
想分別執著而不能證得。所以，凡夫跟佛菩薩沒有兩樣，只要你把
妄想分別執著放下，你就是佛；有妄想，沒有分別、執著，你是菩
薩；有妄想、有分別，沒有執著，你是羅漢；如果三樣都有，你是
六道凡夫。這很清楚，很明白。
　　你們現在在念佛堂幹什麼？放下。就一句阿彌陀佛，用一句阿
彌陀佛把所有一切妄想、雜念統統打掉，打掉就是放下，最後只有
這一句阿彌陀佛。到西方極樂世界見到阿彌陀佛，把阿彌陀佛也放
下，你就成佛了。不放下阿彌陀佛，你是菩薩；放下阿彌陀佛，你
就成佛了。我們的功夫是做這個。所以你還有妄念、還有分別、還
有執著，那念佛還要念很久，要念無量劫。如果肯放下，在念佛堂
幾天就成功了，《彌陀經》上講得多好，若一日若二日到若七日，
就圓滿了。所以，佛教我們放下，要懂得放下是功夫。只要肯放下
，自性裡面本有的般若智慧就現前，德能就現前，相好也現前，清
淨法性裡面沒有一樣不具足。惠能大師開悟的時候，把開悟的樣子
給我們說出來，那就是明心見性。明心見性是什麼樣子？第一個，



「何期自性，本自清淨」，告訴我們自性是清淨的，從來沒有染污
。自性是不生不滅的，自性是一切具足的，一點欠缺都沒有，自性
本定，決定沒有妄想，能生萬法。
　　宇宙從哪裡來？十法界從哪裡來？六道從哪裡來？自性變現出
來的。所以大乘教裡面講，宇宙萬法「唯心所現，唯識所變」。識
就是妄想分別執著，它能變成六道，變成十法界，這裡面就是講因
果的道理。染淨因果，淨就變成四聖法界；染裡面有善惡，善惡都
是染，善就是三善道，惡就是三惡道。就是這麼來的，不是真的，
是假的，凡所有相，皆是虛妄。懂得皆是虛妄，你就放得下，自然
放下，不用別人講，放下就是。所以，學佛成就並不困難，難是難
在你分別執著不肯放下，那就難了。千經萬論都說明這個道理，說
明事情真相。
　　所以佛陀的教育，道場、寺院、庵堂相傳下來的，裡面做的是
什麼？是教學，是修行。修行法門雖然多，總的來說不外乎兩種方
法，一個是參禪，一個是念佛，這是行門。但是解門跟行門要並重
，解門是講堂，天天上課，沒有一天不上課。釋迦牟尼佛當年在世
沒有行門，行門是自己的事情，佛不管這個事，你們自己好好修，
佛只管講經教學。每天實在講八個小時上課，四十九年沒有中斷過
，天天上課，天天辦班教學，對於社會大眾各行各業，隨其所需，
佛統統都教。
　　我們應當要恢復，我們金山寺希望至少要有六個講堂，大乘佛
法六度，六波羅蜜。這六個講堂就是布施（梵文檀那）、持戒、忍
辱、精進，用這個六度的名詞。六個講堂天天上課，喜歡學什麼就
到哪個講堂。基本的課程非常重要，基本課程就是《十善業道經》
，在家學佛、教化群眾，《十善業道經》，《沙彌律儀》是出家基
本課程。但是這個基本課程之前還有基礎的基礎，我們採取儒家與



道家，儒的《弟子規》，道的《太上感應篇》、《文昌帝君陰騭文
》。將來《老子》、《莊子》、《列子》都可以講，儒家《大學》
、《中庸》、《論語》、《孟子》四書也都可以講，其他的五經、
十三經選講，不必全講，選重要的講。還有大乘經教，希望這三種
東西，都可以在這個地方傳授，培養老師，佛法真正能夠恢復起來
，發揚光大。我們對得起佛陀，我們對得起歷代祖師，對得起我們
父母祖宗，對得起社會大眾，這個事功德就無量了。如果與一般寺
廟一樣，就沒意義了。希望大家認真努力，這個寺廟是中國第一寺
廟，是全世界第一寺廟，把真正的佛法恢復過來。這個地方培養好
的老師、好的法師，各宗各派的法師我們都要學習。我們不單只是
恢復淨土宗，其他宗派我們都幫助，為什麼？那都是我們堂兄弟、
表兄弟，都要照顧，不能不照顧。讓大家溝通，把他們恢復起來發
揚光大，這就正確。
　　很難得我們政府領導在這裡見面，我們談得很愉快，都有一個
共同的理想，把慶雲建造成中國和諧社會的示範城，把慶雲建造成
為全世界和諧世界的示範城市。我們希望海島金山寺不僅是佛教示
範道場，也是全世界宗教示範的道場。這要靠大家認真努力，我們
必須把三個根紮穩，這三個根就是《弟子規》、《太上感應篇》、
《十善業道經》，必須要學習。出家的同學們還要多學一樣《沙彌
律儀》，四個根。這四個根紮下去，四平八穩，然後無論你修學哪
部經論、哪個法門，你都會有成就。像古代的祖師大德一樣，佛法
要靠大家努力。我今天的話就說到此地，我祝福大家。
　　
　　


